



Appel à communications *Événements de réception*

Colloque à l'Université de Tartu (Estonie), 19-21 novembre 2020

Ce colloque s'inscrit dans un projet de recherche transdisciplinaire sur l'événement de réception mené conjointement à l'Université de Tartu, Aix-Marseille Université et l'Université Côte d'Azur. Il vise à étudier la réception des représentations (littéraires, artistiques, mais aussi médiatiques, historiques, etc.) et comment celles-ci peuvent faire événement pour des lecteurs/spectateurs donnés. Laissant de côté l'événement que peuvent provoquer certaines représentations et qui s'apparente au fait historique (pensons à certains scandales littéraires causés par la parution d'œuvres réprochées), il s'attache aux représentations du point de vue de leur réception, où se sont les expériences de lecture/spectature singulières (éventuellement partagées par une communauté) qui font événement. Dans le contexte actuel de prolifération des représentations et de leurs supports – notamment écraniques –, il semble pertinent de ré-interroger l'expérience de réception à travers les événements qui peuvent s'y manifester.

Dans ce projet de recherche, la notion d'événement de réception s'appuie sur celle d'événement de lecture, « avènement du sens pour le lecteur¹ », elle-même fondée sur l'appréhension de l'événement théorisée notamment par Alain Badiou : « l'événement c'est d'abord l'apparition de l'inexistant et l'apparition d'un inexistant entraîne toujours dans sa périphérie une figure de destruction² », et Claude Romano, pour qui l'événement prend sens à travers un sujet « ouvr[ant] un monde en (re)configurant ses possibles³ ». Aussi, même si l'événement de réception est soumis au hasard d'une rencontre inattendue avec une représentation, il semble répondre à une situation arrivée à maturité, à une nécessité du sujet. Cet événement n'existe pas en dehors du sujet récepteur, mais il peut faire l'objet d'une mise en récit, d'un partage. L'intérêt et la complexité de l'événement de réception tiennent notamment aux réactions et transformations qu'il peut susciter : sa dimension destructrice peut entraîner une forme de perte chez les récepteurs, mais aussi produire une résistance comme un détachement, qui pose alors la question du non-événement, en l'absence d'identification et de réaction des sujets.

Dans ce colloque, l'événement de réception pourra être saisi à partir d'autres approches, afin notamment d'étoffer l'appréhension de ce phénomène. En effet, si l'événement de réception peut procéder des théories de la réception et de la lecture, il concerne de près d'autres perspectives qui

¹ Micheline Cambron & Gérard Langlade (dir), « L'événement de lecture », *L'Événement de lecture*, Montréal, Nota Bene, p. 30.

² Bastien Engelbach, entretien avec Alain Badiou, « L'universalité de la vérité et les événements à venir », *nonfiction.fr*, 27/03/2008. https://www.nonfiction.fr/article-891-entretien_avec_alain_badiou__5__luniversalite_de_la_verite_et_les_evenements_a_venir.htm

³ Claude Romano, *L'Événement et le monde*, Paris, PUF, 1998, p. 115.

ont la représentation et ses dispositifs pour objet d'étude. On peut tout d'abord penser au vaste champ de l'esthétique qui se préoccupe notamment de la relation entre l'œuvre et le spectateur, abordant entre autres l'expérience du Beau⁴, la délectation esthétique, l'expérience esthétique⁵, l'esthétique de la rencontre⁶, mais aussi la dimension déceptive des œuvres⁷, la stimulation faible des sens⁸, voire leur anesthésie recherchée⁹. On peut également penser à la sémiologie et à sa notion d'interprétant¹⁰, de même qu'aux concepts de *punctum* et de *studium*¹¹ que Roland Barthes a développé pour la photographie, où « [l]e *punctum* d'une photo, c'est ce hasard qui, en elle, me point (mais aussi me meurtrit, me poigne)¹² ». En outre, la théorie des affects souligne la place des affects vis-à-vis de la raison quant aux représentations qui circulent dans la société civile et permet de réfléchir à la constitution de communautés à travers la réception¹³. Par ailleurs, en s'intéressant aux liens complexes entre expériences traumatiques, objets culturels et récepteurs, la théorie des traumatismes offre une appréhension nuancée de la temporalité de l'événement et de sa mise en récit. De manière approchante, certaines études sur l'image, comme celles de Georges Didi-Huberman à la suite d'Aby Warburg, insistent sur la survivance de certaines images (*nachleben*)¹⁴, entre remémoration et anticipation, permettant peut-être de renouveler l'appréhension du fonctionnement des images dans l'événement qu'elles peuvent susciter. En contrepoint, les études sur l'altérité (en anthropologie, mais aussi plus marginalement dans d'autres disciplines – pensons à l'exotisme de Victor Segalen) permettent, elles, de penser le rapport entre confrontation et construction dans l'expérience des représentations et des événements qu'elles peuvent provoquer. Enfin, à la suite de Freud, les psychanalystes ont fréquemment dialogué avec des œuvres (littéraires, picturales, plus rarement musicales ou scéniques), proposant à cette occasion des modélisations des effets subjectifs ou subjectivant d'une œuvre. On sait ce que la psychanalyse a apporté à la pensée sur l'événement, tant dans sa temporalité (avec l'effet d'après-coup, *nachträglichkeit*¹⁵), que dans sa réalité (l'abandon de la *neurotica*¹⁶ reviendrait à renoncer à l'évènement réel pour faire du fantasme lui-même un évènement). Mais de quelle manière pense-t-elle la question de la réception ? Tandis que l'*Unheimlich* révèle que l'hôte était déjà présent avant même la réception, certaines rencontres avec une œuvre relèvent plus de la sidération,

⁴ Emmanuel Kant, *Critique de la faculté de juger* [1790], Paris, Flammarion, 2015.

⁵ Nelson Goodman, *L'Art en théorie et en action*, Paris, L'Éclat, 1996 ; Dominique Château, *Expérience esthétique*, Rennes, Presses Universitaires de Rennes, 2010 ; Marianne Massin, *L'Expérience esthétique et art contemporain*, Rennes, Presses Universitaires de Rennes, 2013 ; Jean-Marie Schaeffer, *L'Expérience esthétique*, Paris, Gallimard, 2015.

⁶ Baptiste Morizot & Estelle Zhong Mengual, *Esthétique de la rencontre. L'énigme de l'art contemporain*, Paris, Seuil, 2018.

⁷ Arthur Danto, *L'Art contemporain et la clôture de l'histoire*, Paris, Seuil, « Poétique », 2000.

⁸ Voir à ce propos la notion d'inframince développée par Marcel Duchamp et accessible dans *Notes*, Paris, Flammarion, « Champs Arts », 2008. Cette notion a été reprise et développée par Thierry Davila dans son ouvrage *De l'inframince : Brève histoire de l'imperceptible, de Marcel Duchamp à nos jours*, Paris, Éditions du regard, 2010.

⁹ Voir à ce propos Sol Le Witt, « Paragraphs on Conceptual Art », *Artforum*, juin 1967 ; Joseph Kosuth, « Art after philosophy I », *Studio International*, octobre 1969 ; ainsi que Peter Osborne, *Art conceptuel*, Phaidon, Paris, 2006.

¹⁰ Charles Sanders Peirce, *Écrits sur le signe*, Paris, Points, 2017 [1978].

¹¹ Roland Barthes, *La Chambre claire. Note sur la photographie*, Paris, Gallimard, 1980.

¹² *Ibid.*, p. 49.

¹³ Lauren Berlant, *Cruel Optimism*, Durham, Duke University Press, 2011.

¹⁴ Voir à ce propos Georges Didi-Huberman, *L'Image survivante. Histoire de l'art et temps des fantômes selon Aby Warburg*, Paris, Minuit, 2002 ainsi que Aby Warburg, *Essais florentins*, Paris, Klincksieck, 1990.

¹⁵ Sigmund Freud, « L'homme aux loups », *Cinq psychanalyses*, Paris, PUF, 1954.

¹⁶ Sigmund Freud, Lettre 69 du 21-9-1897, *Naissance de la psychanalyse*, Paris, PUF, 1956.

requérant dès lors l'invention d'un signifiant nouveau pour en rendre compte (désidération)¹⁷. Entrelacer événement et réception permet donc de relancer la position du psychanalyste devant l'œuvre aussi bien que la réflexion sur l'usage des œuvres dans les dispositifs de médiations thérapeutiques par l'art, fortement référés à la psychanalyse¹⁸.

Cet appel à communications s'adresse aux chercheurs et étudiants des cycles supérieurs en sciences humaines et en arts, ainsi qu'aux artistes et écrivains, qui s'intéressent aux événements de réception. Les présentations, d'une durée de 20 minutes, pourront être faites en français ou en anglais. Les propositions seront reçues jusqu'au 1^{er} juin 2020, par courriel, aux trois organisateurs : sara.bedard-goulet@ut.ee, damien.beyrouthy@univ-amu.fr et frederic.vinot@univ-cotedazur.fr. Elles devront être composées du titre de la présentation, d'un descriptif de 10 à 20 lignes, du nom de la conférencière ou du conférencier, de son affiliation institutionnelle et de son statut, ainsi que de son adresse courriel. Une réponse sera rendue le 1^{er} juillet 2020. Les frais de déplacement et de séjour devront être pris en charge par les participants.

Le colloque est organisé par Sara Bédard-Goulet (Université de Tartu), Damien Beyrouthy (Aix-Marseille Université) et Frédéric Vinot (Université Côte d'Azur).

¹⁷ Alain Didier-Weill, *Les Trois temps de la Loi*, Paris, Seuil, 1995.

¹⁸ Pensons par exemple aux approches de musicothérapies dites « réceptives ». Comment pensent-elles l'événement de réception ?